

# EL DIARIO PALENTINO

Defensor de los intereses de la capital y la provincia

EL MAS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACION

Año XIX

En la capital, un mes..... 1 peseta  
Fuera, trimestre..... 4  
Número suelto, 5 céntimos

Sábado 11 de Mayo de 1901

No se devuelven los originales

PUNTO DE SUSCRIPCIÓN

En la Redacción y Administración,  
Imprenta y litografía de Alonso é Hijos  
Mayor pral., 98 y 100

Núm. 5.490

## Comercio de Novedades de Felipe Ventura Puertas

Calle Mayor principal, núm. 96

Junto á D. Ventura del Olmo

En este antiguo y acreditado establecimiento, se ha recibido para la temporada, un inmenso surtido en lanas para vestidos, cortes de vestidos en lana y sedas, armures negros, merinos, mantillas toallas de blonda y encaje, velos, mantos de vuela y muselinas en todas las marcas, percales, muselinas para cortinones, cortinones y otra infinidad de artículos que no anoto.

Esta casa es la que más barato vende

## “NAFRIOL,”

Hace nacer el pelo á los calvos, lo conserva á los que no lo son, se lo suaviza, perfuma y retarda su decoloración.  
Véase anuncio 4.ª plana.

## Cartas agrícolas

**SUMARIO.**—El absentismo gran enemigo del progreso agrícola.—Sus grados.—El absentismo y el espíritu rural, interesante libro.—Hermoso porvenir consecuencia del espíritu rural.—Cómo se fomentará este espíritu?—Siempre los cotos redondos?—Lo que deben hacer el gobierno y las Cortes.—Leyes restrictivas del absentismo.

Sr. Director de EL DIARIO PALENTINO:

Es seguro que nuestra península contaría ya en este siglo con más de 100 millones de habitantes, en su mayoría fuertes, robustos y entregados con entusiasmo al trabajo en el campo ó por lo menos en poblaciones menos agrupadas y apiñadas.

Entonces se disfrutaría en toda su plenitud de la tranquila, cómoda, higiénica y placentera vida de campo en casas diseminadas y con frecuencia rodeadas de multitud de árboles frondosos, de frutales y de vides que en la estación de los calores ofrecen á la vista, al olfato y al paladar hermosas flores y ricos y sazonados frutos; cerca de una lozana pradera que en la primavera ostenta abundantes y saludables pastos para los ganados y para las aves y animales de corral; al pie de un jardín por entre cuyas bellísimas flores serpentea un caprichoso arroyuelo de limpidas y frescas aguas y en cuyos arbustos cantan multitud de pajaritos de pintadas plumas, y teniendo á la vista un estanque poblado de peces y una huerta entre cuya variedad de productos pueden elegirse los más sabrosos y agradables y los más propios de la estación.

En vez de las rivalidades, hambre, miseria y malestar casi generales que ahora se notan por doquier, y de la tirantez de relaciones que produce esta situación entre los países, provincias, pueblos y hasta en los individuos de una misma familia, nos encontraríamos por modo opuesto con los indicados resultados y con todas las ventajas de la vida de campo en cotos redondos, que es el medio que tan acertadamente propone el autor para combatir el absentismo y para que el espíritu rural pueda desarrollarse libre de los obstáculos y trabas que ahora le contrarían.

Todo esto es evidente: todo está bien fundado; y a conseguir esta idea es a donde tiende el libro del Sr. López Martínez; pero nos encontramos encerrados en un círculo vicioso, cuyo punto de salida no está marcado en el indicado libro. Este círculo es el siguiente: Indicado libro. Este círculo es el siguiente: Para que se desarrolle el espíritu rural; para que se generalice la vida de campo, son necesarios atractivos tales como seguridad en las campañas, vías de comunicación, casas de campo en cotos redondos, legislación y administración favorables al progreso agrícola y paz octaviana; y para que haya todo esto, es necesario que el espíritu rural lo haya inspirado. Si, pues, el Sr. López Martínez confiesa en su libro que España es el país latino más viciado por el absentismo, hasta el punto de que por

doquier se nota la falta ó escasez de espíritu rural: en los gobiernos, en los partidos, en las Cortes, en el trono, en la nobleza, en los ricos propietarios, en la clase media y hasta en los jornaleros que se van á las ciudades, si los centros van creciendo en población y esta se establece en la periferia; si ni los Gobiernos se cuidan de dar, ni los agricultores de pedir leyes descentralizadoras y de organización de la propiedad en cotos redondos, que son la condición *sine qua non* de la vida del campo, ¿de dónde va a venir ese espíritu rural? ¿adónde iremos á buscarle para que se realice la maña transformación? ¿Cómo vamos á convencer á los Gobiernos de que rebajen las contribuciones que pesan sobre los labradores, á los partidos de que piensen en los intereses del progreso agrícola y social con preferencia á los propios y á los propietarios absentistas de que abandonen la cómoda, confortable y distraída vida de Madrid y de las capitales durante el invierno y la no menos distraída de los balnearios en el verano para aislarse en un rincón, por ejemplo de Castilla, región árida y monótona, y muy escasa de ríos caudalosos, de valles amenos, de altas y verdes montañas, de variedad de cultivos, de praderas, arbolado, huertas, jardines y casas de campo, y cuyos habitantes, hablando en general, son de carácter rudo, áspero y despejado?

**Ecco il problema:** esta es la dificultad que quedaría vencida si gobiernos y particulares todos se inspirasen en las ideas que sustenta el libro del Sr. López Martínez. Pero si no lo hicieron hasta ahora, ¿lo harán adelante?

El Gobierno y las Cortes deben principiar por hacer cuanto esté en sus atribuciones para remover los obstáculos que se oponen al desarrollo del espíritu rural y de la vida de campo. Y por eso deben dar, cuanto antes mejor, la ley de permutas generales de la propiedad forastera y de concentración de la dispersa y subdividida en cotos redondos, y además otras leyes como por ejemplo, la de que los propietarios abonados á los colonos las mejores de utilidad que éstos introduzcan en las fincas arrendadas, y la de que sean castigados los propietarios que sean injustificados absentistas, ó que no residan en sus cotos redondos después de organizados éstos, ó con imponerles un exceso de contribución municipal, ó con desamortizar sus fincas, entregándolas al dominio de quien sepa y quiera cumplir mejor con los deberes que tiene el propietario de vigilar y mejorar sus fincas y producciones y de tomar parte activa en su mejor explotación.

¿No impuso el concilio ecuménico de Trento el deber de la residencia á los obispos y sacerdotes que tienen cura de almas? ¿No imponen la ley y las ordenanzas castigos á los empleados y militares por abandono de destino ó por desertión?

Pues la misma razón hay para que sean castigados los propietarios que abandonan sin justo motivo el cuidado y cultivo de sus fincas.

¿Tendría que ver que desde el ministro y el gobernador hasta el último empleado y el último maestro de escuela abandonasen de ordinario sus puestos á pretexto de que habían encargado á otras personas el desempeño de sus funciones y de que les es más agradable vivir en la corte!

Si la vida de campo y el cuidado ó explotación de las fincas llevan consigo cierto sacrificio ó incomodidades, lo mismo sucede en los demás oficios y profesiones; y no es justo que el pobre soldado y el guardia civil sacrifiquen su libertad y su vida por la patria y por la seguridad de los grandes propietarios, y que estos señores ni siquiera se tomen la pequeña molestia, bien compensada por otra parte, de residir y atender al mejor resultado de sus explotaciones. Pero hasta tanto que se den leyes restrictivas de esta gran calamidad de nuestra agricultura que se llama absentismo, lo procedente es que, se formen ligas de colonos con objeto de reducir á la más mínima expresión las rentas que pagan á los propietarios absentistas.

El Sr. López Martínez nada indica en su li

bro respecto á estos remedios contra el absentismo injustificado y se contenta con ensalzar los resultados que habrán de obtenerse de la difusión del espíritu rural, citando el ejemplo que dan los lores y propietarios de Inglaterra, país menos absentista que España. Pero si ni en los últimos siglos ni el presente ha penetrado el espíritu rural en nuestra aristocracia, ni en nuestros grandes propietarios, ni en la legislación, ni en la prensa, ¿qué motivos hay para esperar que en adelante suceda lo contrario? ¿Será suficiente para ello la propaganda que hacemos algunos agrólogos? Algo podrá influir, pero no lo considero suficiente, y prueba de esto es que tampoco se hizo caso de Jovellanos, ni de D. Fermín Caballero, ni de cuantos recomendaron la vida de campo en anteriores siglos.

Ojalá sea más afortunado el libro del señor López Martínez, y así como el *D. Quijote* mató los libros de caballería, así este consiga extirpar la gran plaga del absentismo.

B. MAÑUECO.

## Información Postal

Tampoco hoy hemos recibido la carta de nuestro corresponsal en la Corte y en su defecto, publicamos las noticias de última hora de la prensa recibida hoy, y que conceptuamos de mayor interés para nuestros lectores, que estarán seguramente tan cansados como nosotros de la irregularidad que se observa en este servicio.

Se confirma la noticia que anticipamos hace algunos días respecto á la dimisión del presidente del Tribunal Supremo, don Santos Isasa, quien parece ser ha anunciado al señor marqués de Teverga su propósito de dejar aquel importante cargo para fines del mes actual.

Si de aquí á entonces no varían los propósitos del Gobierno, será nombrado para sustituirle el Sr. Martínez del Campo.

El Gobierno tiene noticia de que el movimiento de Barcelona se intenta hacer extensivo á otras provincias y sabe que varios agitadores salieron para Lérida y Palma de Mallorca, en donde se ejerce mucha vigilancia.

La junta de urbanización se ha dirigido al Sr. Moret para que no se construya el nuevo edificio de Correos en el solar del que fué ministerio de Fomento.

El Consejo de Estado ha informado que debe derogarse el decreto del Sr. Sánchez de Toca sobre nacionalización de las compañías y empresas industriales, y se han redactado bases para un proyecto de ley referente á esta cuestión.

Momentos antes de ir á Palacio el señor Moret había celebrado una extensa conferencia telefónica con el gobernador civil de Barcelona, y el ministro de la Gobernación se creyó en el deber de dar cuenta detallada en el Consejo de las impresiones de última hora comunicadas por el Sr. Larroca acerca del Estado de cosas en lo capital del principado.

Los informes de la primera autoridad civil convienen con las impresiones que reflejó el señor Sagasta en su discurso ante la reina, y añadió que durante la pasada noche se han practicado muchas detenciones de anarquistas, algunos extranjeros, y que también habían sido reducidas á prisión dos mujeres por creerlas complicadas en la propaganda anarquista que de algún tiempo á esta parte se viene haciendo en Barcelona.

El aspecto general de la huelga—ha dicho el Sr. Moret—es mucho más satisfactorio que ayer. Las fábricas trabajan en su mayoría, vuelve la tranquilidad á los ánimos y todo hace esperar que de seguir así, mañana ó pasado vuelva á recobrar la población obrera su normalidad.

La policía trabaja con éxito para dar con la clave y origen del movimiento, el cual se sigue creyendo que obedece á manejos anarquistas.

El anarquista extranjero Bofarull y otros que desde hace pocos días se encuentran en Barcelona, han sido interrogados por las autoridades y no han podido demostrar la necesidad de su presencia en la población.

## LA BOLSA

### COTIZACIÓN DEL DIA 10

4 por 100 interior, contado.....	72,50
Idem, fin corriente.....	72,60
4 por 100 en carpetas, al contado.....	72,25
4 por 100 exterior.....	79,20
4 por 100 amortizable.....	00,00
5 por 100 amortizable, al contado.....	93,35
Fin corriente, firme.....	93,40
Aduanas.....	000,00
Cubas 86.....	00,00
Cubas 90.....	71,85
Filipinas.....	00,00
Cédulas hipotecarias 5 por 100.....	103,00
Banco de España.....	495,00
Tabacos.....	395,00
París.....	00,00
Londres.....	00,00

## A través de la frontera

### El Okapi

Parecía que sobre nuestro planeta no quedaba ya animal alguno por descubrir; y menos de regular tamaño.

Sin embargo en los confines del Congo y Uganda surge hoy un nuevo mamífero, que, según noticias fidedignas, es exactamente igual al antiguo *halladotherium*, que habitó un tiempo en las regiones de Grecia y el Asia Menor.

Sus características son: cabeza de tapir, cuello de caballo, orejas de burro y cuerpo de buey.

Lo más extraordinario en él, es la diversidad de colores que ostentan sus miembros.

La frente de un rojo vivo; negra la banda que por aquella desciende y rodeada las fosas nasales; las orejas sonrosadas, lo mismo que el pescuezo y las espaldas; nalgas y patas, como las de las zebras, con manchas de color anaranjado sobre blancuzcos listones.

El animal en cuestión carece de dientes en la mandíbula superior, su lengua seméjase á la de la girafa en lo movable y prensil; y como la de la girafa arrastra hacia los molares la hierba y hojas que constituyen su alimento.

Tal mezcla de caballo, zebra, asno, buey, tapir y girafa, es denominado *okapi* por los indígenas.

Vive en parejas, en los bosques del Ituri y en las orillas del Semlik, y ya Stanley había oído hablar de él, á juzgar por el libro de notas del célebre explorador.

Sir Harry Johnson, gobernador del Uganda inglés recibió orden de proceder á la busca de tan raro animal, y pronto supo que muchos guerreros cubrían sus escudos con pieles de *okapi*.

Un oficial sueco al servicio del gobierno del Congo y que durante largo tiempo mandó la guarnición del fuerte M'Bani, organizó una cacería, cuyo resultado fué la captura de varios ejemplares del extraordinario animal.

Algunos cráneos y pieles de *okapi*, llegaron en breve al Museo Británico; pero el rey Leopoldo se propone dictar medidas energéticas conducentes á evitar la desaparición de la especie.

Basolal

## Admisiones temporales

Sobre este asunto publica nuestro colega *La Liga Agraria*, el siguiente artículo:  
«Los avances de un tratado con la Argentina, poniendo de relieve sus dificultades, y el

## NOTICIAS

ir y el venir de los harineros catalanes, manejando argumentos y cifras artificiosas, produjeron en Castilla alarma inusitada, que se tradujo en una solemne reunión celebrada en el Centro de Labradores de la capital.

...No creemos que haya nadie tan insensato que pueda otorgar en estos momentos lo que se ha dicho solicitan los harineros catalanes; es más, no creemos que los harineros catalanes, que son españoles, pidan y reclamen lo que en daño de todos, y ellos no serían los últimos en recibirlo, traería el tocar al arancel ó la admisión temporal, que en este país será siempre el coco para asustar á hombres impresionables.

Que los harineros catalanes, y aun aquel mercado de trigo, es enemigo de los demás de la Península, ya lo sabíamos hace mucho tiempo.

Que finjan crisis de su industria, fundando la unas veces en los cambios y otras en la resistencia de los mercados castellanos á ceder á los precios que á ellos conviene, eso también lo sabíamos.

Que esa crisis se finja siempre que el partido liberal se halla en el poder, pidiendo la rebaja del arancel, eso no lo ignorábamos tampoco.

Y que esas alharacas y juegos están mandados recoger, de puro vulgares, eso también se le ocurre á cualquiera.

Hablar de crisis, cuando sólo de Julio del 90 á la fecha han exportado los fabricantes 75.000 toneladas de harina, siendo así que en el 99 solo exportó 50.000, es hablar de la mar y de sus arenas.

Y hablar de ellos de crisis en vísperas de una inmensa cosecha, cuando el labrador tendrá que vender en la próxima campaña sus productos cereales á viles precios, porque la abundancia impondrá los ruinosos del 87 al 94, es locura insana.

Y explotan, para todo esto, el argumento de la pérdida del mercado antillano. ¿Pues á donde van á parar esas 75.00 toneladas de harinas? ¡Las admisiones temporales! Buena conciencia y ley de Dios tienen los que tal solicitan.

¿Para qué? ¿Será para que se venda el pan más caro de lo que está? Porque ya estamos viendo el hermoso y elocuente fenómeno económico de que el pan sube de precio y descendiendo en peso á medida que bajan los precios de los trigos.

Pues este argumento que manejan algunos, también está destruido por la realidad de las cosas.

¿Para qué tocar el arancel? ¿Para qué las admisiones temporales?

Pidieran con fé y entusiasmo que el Gobierno protegiese la producción de trigos para ensanchar y aumentar el consumo para no ser tributarios del extranjero; pidieran la rebaja de las tarifas de los ferrocarriles, que son peores que la rebaja arancelaria; pidieran que los trigos extranjeros penetrasen en la cuantía posible nada más para evitar la competencia ruinosa con los del país y sus demandas no trascenderían á codicias que dan pena y producen asco.

Valiente argumento el que emplean los costeros de Levante, de que con el trigo de casa comen el pan más caro que con el trigo de fuera. Esto se le ocurre al gran Irujo de Valencia.

Esto no es verdad.

Que se lo cuenten á Romanones.

Es preciso convencerse ya, el Sr. Moret nos consta que lo está, de que toda disminución de los derechos arancelarios sobre el trigo, representa una merma, en la agricultura española y en la riqueza nacional, como toda elevación de estos derechos, representa un aumento de ingresos y de bienestar para nuestra esquilmada agricultura, harta olvidada de los poderes públicos.

Ante peticiones absurdas y contrarias á la riqueza, los agricultores españoles deben exponer la suyas, reclamando con energía la protección que el Estado debe y tiene obligación de prestarles.

El ejemplo de Inglaterra imponiendo un tributo á la importación del azúcar extranjero, gravando, además, la exportación de carbones minerales, prueba que los tiempos son de defensa y de murallas y no de libertades ruinosas, solo aprovechables por los países que tienen sobrantes extraordinarios de un producto y régimen económico muy distinto al nuestro.

Basta de locuras y cesen los abusos en sus manías de arruinar el trabajo y la producción agrícola.

La guardia civil del puesto de Cevico Navero, participa que en la madrugada del día 6 del actual, acudió por orden del señor Juez de Instrucción del partido, al pueblo de Castriello de D. Juan donde había aparecido el cadáver del niño Aquiles Iglesias Casado, de cinco años de edad, presentando señales evidentes de haber recibido la muerte con un palo, pues tenía cinco heridas en diferentes partes del cuerpo.

De las averiguaciones practicadas fué detenida la madre del desgraciado niño Juana Casado, de 33 años de edad, viuda, presunta autora del bárbaro atentado.

El *Journal d'Alsace* publica una pequeña estadística muy interesante por tratarse del respeto que se debe á los nidos, sentimiento que, por desgracia no conocen los habitantes de las campiñas, á pesar de que á ellos, más que á nadie, les convendría interesarse en pro de sus más decididos auxiliares.

Se puede calcular, por término medio, en 10 000 el número de nidos que existen en una legua cuadrada, cada uno de los cuales contiene cuatro pájaros. Como se necesitan no menos de 120 larvas para asegurar la subsistencia de cada una de estas pequeñas familias, el consumo diario será alrededor de 1.200.000 gusanos por legua cuadrada.

Otro cálculo demuestra que los habitantes de un solo nido de esta clase, devoran anualmente más de 10.000 gusanos, orugas, é insectos dañinos para la agricultura.

## Subasta de carretera.

Por la Dirección general de Obras públicas se anuncia para el día 20 de Junio próximo la subasta de las obras del trozo 1.º de la carretera de la estación de Villada á Terradillos, en la cantidad de 117.805'53 pesetas.

El depósito para tomar parte en la subasta será de 5900 pesetas y los pliegos se admitirán hasta las diez y siete del día 15 de Junio en el negociado correspondiente de Agricultura, Industria, Comercio y Obras Públicas y en todos los Gobiernos civiles de la península.

En el de esta provincia se hallan de manifiesto el presupuesto, condiciones y planos correspondientes.

Acaba de instalarse en Messina, á través del estrecho, un ferrocarril sobre barcos de 74 metros de largo, provistos de rails, por los que ruedan los vagones.

Puede contener hasta seis vagones á la vez y soportar un peso de 800 toneladas.

La travesía del estrecho se hace en 40 minutos, y el trasbordo de los vagones se verifica por medio de un puente movido por grúas que los elevan y bajan hasta el nivel de los navíos.

Por circular del Sr. Gobernador se recomienda la busca y detención del joven Luciano Bolero, de 16 años de edad, el cual desapareció del domicilio de D.ª Carmen López, cuyo sujeto, caso de ser habido, será puesto á disposición del Alcalde de Mazariegos.

El número de habitantes de España según el último censo, asciende á 18.078.497.

La provincia más poblada es la de Barcelona, que cuenta con 1.034.528 habitantes. Sigue Valencia, que tiene 775.995, y luego Madrid, que cuenta con 737.444.

Las poblaciones mayores de 40.000 almas son las siguientes: Barcelona, 539.180; Madrid, 510.616; Valencia, 204.763; Sevilla, 146.205; Málaga, 125.579; Murcia, 108.476; Zaragoza, 98.188; Cartagena, 86.424; Granada, 75.054; Bilbao, 74.444; Cádiz, 70.177; Valladolid, 67.917; Palma de Mallorca, 62.303; Jerez de la Frontera, 60.004; Córdoba, 57.313; Santander, 50.083; Alicante, 49.463; Almería, 46.806; Oviedo, 46.376; Gijón, 43.392; y Coruña, 40.501.

El ayuntamiento de Espinosa de Cerrato, anuncia para el día 26 del actual la subasta de las especies sujetas al impuesto de consumos, por término de dos años y medio contados desde 1.º de Julio próximo á 31 de Diciembre de 1903, en la cantidad de 4.598 pesetas 45 céntimos.

Desde que se perdieron las colonias se ha venido procurando por la sección del Ministerio de Hacienda, encargada de liquidar los asuntos procedentes de ellas, unificar las operaciones engranando las antiguas deudas llamadas á pagarse con billetes de Cuba de 1890, según establece el artículo 10 de la ley de 2 de Agosto de 1899.

Al efecto de fijar bien las bases para ello se prepara una disposición general que contendrá las reglas que deben observarse para comprender en las cuentas generales de la Denda pública los billetes hipotecarios de 1900 que se emitan por conversión de las deudas antiguas de Cuba, como son: los bonos del Tesoro de 1878, la deuda de 3 por 100 con 1 por 100 de amortización y la de anualidades, creadas ambas por la ley de 7 de Julio de 1882, á la vez que los créditos de la misma colonia mandados abonar por esta misma ley en las deudas citadas de 3 por 100 y de anualidades.

El *Boletín Oficial* publicará en breve una circular de la Administración de Hacienda, requiriendo á las corporaciones municipales para que satisfagan la cuarta parte del cupo de consumos correspondiente al actual trimestre.

Durante el pasado siglo se han perdido 406 vidas y 200 buques, y se han gastado 850 millones de pesetas para llegar al polo Norte, sin conseguir ningún resultado.

La compañía del Canal de Castilla, pone en conocimiento del público que el corte de aguas dará principio en 31 de Julio en Alar del Rey y en los demás tramos del Canal los días sucesivos.

El ministro de Obras Públicas ha dirigido una circular á los administradores de las Compañías de caminos de hierro, señalando el peligro que hay en hacer entrar en la composición de los trenes vehículos que, por su poco peso ó tamaño con relación á los otros, pueden fácilmente producir descarrilamientos. Además de esto, cuando ocurre un choque, esos carruajes son aplastados fatalmente por los otros de mayor peso.

Pero para la realización de esta orden hay dos dificultades importantes:

Una la formación de trenes con vehículos del mismo tipo, existiendo entre el material de cada línea tanta diversidad de ellos.

Otra ley de 15 de Noviembre de 1846 que obliga á la colocación de un carruaje de choque, —la mayor parte de las veces un furgón de equipajes,—entre la máquina y el primer coche de viajeros.

Para los trenes rápidos y de lujo el empleo de este carruaje es poco racional y muchas veces peligroso.

Por requisitoria de la Audiencia de Bilbao, se cita, llama y emplaza á Rufino Viejo Pérez, para que comparezca en dicha Audiencia en término de 10 días á responder de los cargos que contra él resultan en causa que por el delito de hurto se le sigue.

La *Gaceta* de hoy publica una circular de la Dirección general de Sanidad dictando reglas acerca de las precauciones individuales que deben observarse contra el paludismo.

La circular, que contiene sabias prescripciones médicas contra la expresada enfermedad, termina recomendando á los alcaldes, médicos, curas y maestros de escuela de los lugares pantanosos difundan por medio de bandos, consejos, pláticas y lecciones las advertencias contenidas en la citada circular.

## Minas

En el Gobierno de provincia se ha presentado por D. Nicasio Baquero, como apoderado D. Antonio Aparicio, una solicitud de registro de 64 pertenencias para la mina de hulla «Ampliación á la Práxedes,» sita en término del ayuntamiento de Quintanaluengos.

El ministro de Gracia y Justicia tiene muy adelantados los trabajos para la reforma penitenciaria que se propone iniciar en forma de decretos.

De los primeros que vean la luz pública serán el que se refiere á la unificación del personal de establecimientos penales y el relativo al reglamento para el régimen interior de los mismos.

Además entran en los planes del marqués de Teverga el propósito de crear, ó mejor dicho, convertir el penal de Alcalá en Escuela de Reforma de costumbres; donde solo deben ingresar personas jóvenes, bien de las comprendidas en los artículos del Código que se refieren á los delincuentes mayores de nueve años y menores de dieciocho, bien otros penados mayores de esta última edad; pero que solo podrán permanecer en el nuevo establecimiento hasta que cumplan los veintitrés años, considerados unos y otros como más susceptibles de reformar sus instintos y cualidades, convir-

tiéndoles en ciudadanos verdaderamente útiles á la sociedad.

Al efecto, si los elementos de que el ministro pueda disponer fueran suficientes, se intentará crear en las inmediaciones de la Escuela algo parecido á una colonia agrícola penitenciaria, que sirviera de ensayo para instalar otras de mayor importancia.

## Música

Mañana, de cinco y media á siete y media de la tarde, y en el paseo del Salón, ejecutará la banda municipal, el siguiente programa:

- 1.º *El divino arte.*—Pasodoble.
- 2.º *La Española.*—Mazurka.
- 3.º *Tannhauser.*—Gran marcha.
- 4.º *La viejecita.*—Gavota.
- 5.º *La alegría de la huerta.*—Jota.

Los trigos han experimentado baja de consideración en el precio, al solo anuncio de que pudiera consentirse la entrada de los extranjeros.

También ha debido contribuir á la baja, la excelente cosecha que se espera, á juzgar por el aspecto del campo.

Mañana domingo se reunirá en la Diputación la Junta provincial del censo electoral con objeto de proclamar candidatos y designar interventores y suplentes para las mesas de los distritos electorales de esta provincia en las próximas de diputados á Cortes.

## Estadística productora

Por Real orden se ha encargado á los gobernadores que remitan al ministerio de Agricultura, Industria y Comercio una relación de cuantos centros, círculos, sindicatos y sociedades industriales, agrícolas y mercantiles existan en cada provincia, así como un ejemplar de sus estatutos ó reglamentos, Memorias ó trabajos que hayan publicado últimamente, y cuantos datos y elementos puedan utilizarse á los fines indicados, estimulando al propio tiempo á todas las colectividades y á las clases con ellas relacionadas á que se dirijan directamente á dicho ministerio, exponiendo cuantas observaciones les sugiera el conocimiento de los asuntos que les están sometidos, para que de ese modo sus esfuerzos, hoy aislados, y por lo mismo de escasa eficacia, lleguen á unificarse y puedan ser dirigidos por el ministro de dicho ramo, en defensa y provecho de los grandes intereses nacionales que tienen encomendados.

En Amberes, uno de los mercados más importantes de trigo, se ha sabido hoy que de la República Argentina han salido doce buques, con bandera española, cargados de dicho cereal y consignados á los puertos del Norte de Europa.

Esta noticia ha producido una gran expectación entre los trigueros.

## Caco aprovechado.

Ayer tarde se presentó en la Inspección de Vigilancia Antonio Barrera, dueño de una tienda de vinos establecida en las inmediaciones de la Azucarera, dando cuenta de que á una hija suya, niña de corta edad, la habían robado 25 pesetas en un billete del Banco que él la entregó para que se lo diera á una tía suya con objeto de pagar algunas cantidades.

El autor de la sustracción, obrero de la Azucarera, y que se llama Rafael Salvador se valió de la siguiente estratagemata para verificar el robo.

Cuando el Barrera estaba dando las órdenes á su hija para que entregara el billete á su tía, el Rafael estaba oculto en una habitación inmediata y cuando la niña emprendió el camino de esta ciudad, salió al encuentro el referido sujeto y deteniendo á la niña la dijo, que de orden de su padre le entregara el billete que él lo entregaría á su tía.

La cándida criatura no vaciló en entregarle el billete, regresando á casa y dando cuenta de lo sucedido á su padre, quien inmediatamente se apercebó de que había sido víctima de un timo, dando cuenta de lo ocurrido á la guardia civil que inmediatamente empezó á practicar las gestiones para la detención del ladrón.

Más tarde el repetido Rafael Salvador, se dirigió al domicilio de Angel Doyaguez, que habita Mazorqueros, 32, diciéndole á la mujer de éste que le entregara un traje para retratarse aquél, según se lo había aplicado. La mujer no vaciló y le dió el traje con el que desapareció el Rafael que con los cinco duros no se sabe donde ha ido á parar, á pesar de las pesquisas que ha practicado la benemérita y los agentes de policía.

En el mes de Agosto próximo se verificará un concurso agrícola con premios para obreros del campo, los cuales se adjudicará de acuerdo con los grandes propietarios y labradores.

La Compañía del canal de Panamá ha ofrecido la venta del mismo a los Estados Unidos por mil millones de francos.

Las criadas de la Coruña pretenden asociarse y una de sus pretensiones es que se les conceda libertad los domingos.

Nos parecen justísimas las pretensiones de las memegildas de la Coruña, y suponemos que las mismas no les pondrán ningún obstáculo, ahora que está en moda el descanso dominical, pues las pobrecitas son dignas de consideración.

Los días 13 14 y 15 del mes actual están destinados al desestero de esta Audiencia provincial.

Leemos en un periódico de Lisboa lo siguiente:

La demanda en América del tan justamente acreditado medicamento Estómago Artificial ó polvos del Dr. Kuntz ha tomado tal incremento que la casa propagandista ha floteado vapores para la conducción de este específico a la América del Sur.

Registro civil

En el Juzgado Municipal se han inscrito hasta la una de la tarde de hoy:

Nacimientos —María Antolín, Casa Maternidad.—Antonio Antolín, Casa Maternidad.—Marcelina Herrero Gutiérrez, hija de Marcelino y Agueda, Mayor antigua, 127.—María García Simón, hija de Apolonio y Petra, Bonad, 3.

Las GOTAS CONCENTRADAS de HIERRO BRAVAIS Son el remedio más eficaz contra la ANEMIA GLORIOSA Y GOLORES PÁLIDOS. El Hierro Bravais carece de olor y de sabor y está recomendado por todos los médicos del mundo entero. No constriñe jamás. Nunca ennegrece los dientes. En muy poco tiempo procura: SALUD — VIGOR — FUERZA — BELLEZA. Única Farmacia de las Imitaciones. — Solo se vende en gotas y en Pilólas. Única Farmacia de las Imitaciones. Depósito: 130, Rue Lafayette, PARIS.

ESCOPETAS MARCA JABALÍ

Regaliz Pectoral L.B. A BASE DE ALQUITRAN. La Superioridad de esta pasta, sobre las otras pastillas, ha sido reconocida por todos los que han hecho uso de ella. PRECIO DE LA CENA: 3 REALES. EN TODAS LAS FARMACIAS. Distribuidores: La Farmacia L. B. en toda España y Portugal. Fábrica en Bayona: L. LE BEUF.

De actualidad

No sólo en España, sino en Europa y América, se ha generalizado un tratamiento con el que se curan, aunque sean muy crónicas, las enfermedades del estómago e intestinos, el dolor, las acedias, aguas de boca, vómitos, distensión del estómago, estreñimiento, indigestión, diarreas en niños y adultos, disentería, dispepsias, anemia y clorosis con dispepsia, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, cánceros intestinales y mareo de mar. Muchos miles de enfermos deben su salud a esta excelente medicación, que es el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, poderoso tónico que abre el apetito, ayuda a las digestiones y nutre al enfermo. Pídale siempre Elixir Saiz de Carlos, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas la palabra Stomalis marca de fábrica registrada en Europa y Américas.



Cháchara

Haciendo muecas horribles y en tonillo de lechuga, hablóme así una gitana que tiene pinta de bruja: —Oye, ven acá, güen moso, que no está bien que te escurras cuando hay una presoniya que ha venío aquí en tu busca

—Paréceme—dije yo molesto por la burla— que hoy vienen los angelillos con ganas de darme zumba.

—Oyeme, desgalichao, que yo me tengo la culpa por meterme á averiguar que vas á tener fortuna.

—¡No se cause la sibila porque á mí no me embaucal!

—Vamos, déjate querer ingrátón y no te juyas, miá que yo sé como náide desir la güena ventura...

Sé que te odia una morena y que te sigue una rubia....

Calla, demonio ó te rompo la crisma si continúas

—¡Que te se abajen los moñios y tengas mejores pulgas!

—¡Sabe que va á hacer diez años que me casó un señor cura, y si te ve hacer mi esposa afirmación tan absurda...!

—No la darían tan fuertes, es desir, me se figura.

Pero te digo, muchacho, que no apeles á la fuga, que te he de leer el sino ó te he de clavar las uñas

En fin, que, más que á la fuerza porque, vamos me repugna tener que oír las sandeces que tales gentes pronuncian;

díla una mano, no sé si la derecha ó la zurda

que ella miró atentamente, cubriéndola con las suyas como quien cubre con grasa un pedazo de merluza.

—¡Uf, qué ascó! ¡suelta! —la dije— ¡vaya unas manos tan sucias!

—No te de cuidiao, hijico que es que he comío lechuga y parecen las yemitas de mis dedos aceitunas.

—Bueno, despacha, que estoy rabioso porque concluyas. Yamaré al saludaor....

—¡Acaba, por Santa Rufa!

—¡Ay, hijico de mi arma!

esta rayita que crusa, me dise bien claramente que no te fíes de algunas personas que á cada paso se yaman amigas tuyas, y se reselan de tí

y hasen el papel de Judas....

Mira, salao; esa raya que está una mijita oscura, me dise que tu eres saastre

—¡Claro, me ves las agujas!

—Y que tíes mucha labor...

—Verdad es que tengo mucha.

—Pero esta otra raya grande donde las otras se juntan, dise que con el ofisio no tendrás un duro nunca.

—Mira, has dicho otra verdad que no da lugar á dudas.

—También sé que escribes.

—¡Diablo...!

¡Ah, vamos! tú lo barruntas porque has visto que es la manga donde yo limpio la pluma.

—Ya sé que tu no me crees aunque lo mande la bula, pero tengo que desirte, pues tampoco me se inculta que en jamás podrás tener un cuarto de la escritura.

—¿Seré rico ó no? ¡concluye!

—¡Desgrasiao, no me interrumpas y ten pasensia que quiero responder á esa pregunta.

Lo serás si lo deseas....

—¡Vaya una respuesta bufa! yo lo deseo hace rato.

—Pues no te alteres y escucha. Ahora hay un lotero nuevo

—Signe, signe, que me gusta...

—Un tal Antonino Alonso que ha entras con mu güena luna; y por lo que hasé unos días el horóscopo me anunsia,

¡va á tener de premios grandes una verdadera lluvia!—

Ya no quise saber más; pagué su caente á la bruja,

y aquí me tienen ustedes pidiendo á Santa Columba que el último vaticinio de la gitana se cumpla!

LINO G. ANSÓTEGUI

SECCION RELIGIOSA

Domingo.—Santo Domingo de la Calzada, San Epifanio, San Pancracio y San Germán.

En la Compañía son los ejercicios de la Catequística de San José á las siete y media y á las cinco.

En San Miguel se celebran los ejercicios de la Santísima Trinidad. La misa de comunión será á las siete. Por la tarde á las tres y media habrá exposición de S. D. M., estación, rosario, trisagio, plática y reserva. Se terminará con la absolución general, después de la cual habrá imposición de escapularios. La santa misa y comunión serán aplicadas por el alma de una socia difunta.

En Santa Marina se celebra la función de San Mignel Arcángel; á las diez hay misa solemne y sermón que predicará el Sr. D. Eugenio Madrigal y estará S. D. M. expuesto hasta las cinco de la tarde: después de la reserva hay procesión.

La comunidad del noviciado de las hermanitas celebra función solemne en honor de su excelsa patrona Nuestra Señora de los Desamparados. A las diez hay misa solemne con exposición de S. D. M. y sermón que predicará el Sr. Penitenciario de esta santa iglesia Catedral. Por la tarde, á la hora de costumbre, se hará el ejercicio de las flores y predicará el Sr. D. Apolinar López.

En la capilla del Asilo de las hermanitas de los pobres se celebra también función solemne á la Virgen de los Desamparados con misa solemne á las diez, manifiesto y sermón que predicará el Sr. D. Eugenio Almaráz, canónigo. Por la tarde á las cuatro y media después de exponer á S. D. M. se rezará la estación y el santo rosario con letanía cantada; se hará el ejercicio de las flores terminándose con cánticos y la reserva.

Por concesión de Su Santidad el Papa León XIII pueden ganar indulgencia plenaria los fieles que habiendo confesado y comulgado visitaren las capillas de estos establecimientos.

En el Asilo todos los domingos y días festivos el ejercicio de las flores será á las cuatro y media.

En San Pablo á las cinco de la mañana rosario de la aurora. A las siete comunión general de las señeras del patronato y niños de la cofradía del Niño Jesús. A las cinco de la tarde, rosario con letanía cantada, acto de desagravios, sermón y procesión del Niño Jesús. Los cofrades pueden ganar una indulgencia plenaria asistiendo á la procesión.

En San Juan de Dios continúa el ejercicio de las flores á las seis y cuarto: los días festivos empieza á las seis, hay manifiesto y sermón; en este día predica un padre Dominicó.

En la V. O. T. de San Francisco son los ejercicios mensuales á las siete de la mañana y á las cuatro y media de la tarde.

Lunes.—Letanias menores, indulgencia plenaria (y los dos días siguientes), San Pedro Regalado y Santo Rolindes.

En la Soledad estará S. D. M. expuesto todos los días de esta semana menos el jueves, desde las seis hasta las ocho de la tarde.

SECCION MERCANTIL

Palencia, 11.—En el mercado de este día se han cotizado los cereales como sigue:

Trigo de 41 á 41.50 reales fanega. Cebada de 23.50 á 24 reales fanega. Tendencia floja.

Carrión, 10.—Los precios de este mercado al detall son los que anoto á continuación:

Trigo á 42 reales las 92 libras; centeno á 30 la fanega; cebada á 26; avena á 18; garbanzos á 100; alubias á 80.

Patatas á 5 reales arroba. Vino tinto á 16 reales cántaro.

El campo superior y no se ha resentido con los frios que hemos tenido.

Baltanás, 9.—En este mercado se cotizan los cereales y legumbres á los siguientes precios:

Trigo á 45 reales fanega; centeno á 35; cebada á 27; avena á 20; yeros á 42; alubias á 80; garbanzos buenos á 144.

Patatas, á 4 reales arroba. Vino tinto de la tierra á 10 reales cántaro.

Compras, desanimadas. Tiempo, lluvioso. Los campos, mejorando.

Valladolid, 10.—En los almocenes generales de Castilla, han entrado 100 fanegas trigo, que se pagaron de 44.50 á 44.75 reales las 94 libras.

En el Canal entraron 200 fanegas de trigo, que se vendieron á 44 reales las 94 libras.

Biescas, 10.—Al detall se han presentado á la venta en el mercado 40 fanegas trigo, que se cedieron á 43 reales las 94 libras.

En partidas se hicieron las ofertas á 44 reales fanega y no pagaron más que á 43 siendo nulas las operaciones.

Tendencia floja.

Telegramas

De la Agencia MENCHETA

Los tranvías en Sevilla

MADRID 11 (10)

Telegraffan de Sevilla que con el fin de evitar alborotos, la empresa de los tranvías dispuso que estos se retiraran anoche de la circulación, en vista de que los coches eran apedreados por los huelguistas.

La policía y fuerzas de la guardia civil custodian hoy los carruajes que hacen servicio.

Continúan tomándose por las autoridades todo género de precauciones.

Ataques á Gamazo

MADRID 11 (14.30)

La Revancha, periódico que se publica en Valladolid y órgano de la coalición, ha publicado un violentísimo artículo que titula «Crueldades políticas» lleno de insultos contra el distinguido hombre público D. Germán Gamazo. Este ha entregado el número á los tribunales.

Al ser conocido el artículo por los amigos del Sr. Gamazo, han intentado asaltar la Redacción y desafiar al autor del escrito, que ha causado gran indignación.

Lo de Barcelona

MADRID 11 (14.50)

El Gobierno ha manifestado que caso de que continúe la tranquilidad en Barcelona, está dispuesto á que mañana se levante la suspensión de garantías, que continuará indefinidamente si sigue la normalidad.

Continúa la censura

MADRID 11 (16.15)

Dicen de Barcelona que la supresión de la censura á la prensa seguirá á posteriori, aun en períodos de normalidad.

Se ha normalizado el servicio de tranvías, habiéndose admitido á los huelguistas en las mismas condiciones que estaban antes.

Administración de loterías

de

Primera clase número 1

PALENCIA Calle Mayor principal, 56

El Administrador Antonino Alonso, suplica á los que tuvieren números abonados en esta administración, den aviso del número y décimos que juegan para continuar reservándoseles.

Hay décimos á 5 pesetas

Sastrería de ANSÓTEGUI

Se ha trasladado al piso principal de la calle Mayor, números 98 y 100, en la misma casa donde se halla la Redacción de este periódico.

Alonso é Hijos, Mayor pral. 98 y 100

# «NAFRIOL» CONTRA LA CALVICIE

Único tónico que tiene la propiedad de curarla, aunque no exista vello; evita la caída del pelo y á los niños también cura la enfermedad que se conoce por COSTRA LACTEA.

El tónico «NAFRIOL» tiene 10.000 testigos presenciales de su buen éxito y de cualquier enfermedad que sea la calvicie la cura, según experiencias hechas en personas de varias edades y de ambos sexos.

Tiene además la ventaja, sobre todos los otros tónicos el «NAFRIOL», de ejercer una acción directa tónica y estimulante sobre el bulbo ó raíz del cabello, cuya ventaja influye para que sea superior á todos los específicos usados hasta hoy.

Solo se vende en las principales Droguerías, Farmacias y Perfumerías.

Único depósito al por mayor, F. A. de la Hera.— PALENCIA.

# El Jarabe Pagliano

INVENTADO EN 1838

por el Prof. GIROLAMO PAGLIANO, fundador de la casa, via Pandolfini, 18.— FLORENCIA.

Es el mejor DEPURATIVO Y REFRESCOANTE DE LA SANGRE. Especialmente indicado para usarse en la Primavera y Otoño.

Más de 60 años de éxito consecutivo es la mejor garantía de su eficacia.

### Rechazar las falsificaciones

Todos los productos de nuestra casa deben llevar la Marca de Fábrica Registrada, cuyo dibujo en azul celeste, tiene la firma en negro de

Girolamo Pagliano

Unicos agentes en España: J. URIACH Y C.ª—BARCELONA.

# EL DIARIO PALENTINO

Defensor de los intereses de la capital y la provincia

EL MAS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACION

Año XVIII	PRECIOS DE SUSCRIPCION	Lunes 4 de Julio de 1900	PUNTO DE SUSCRIPCION	Núm. 5.343
	En la capital, un mes. 1 pta. Fuera, trimestre. . . . 4 Número suelto, 5 céntimos		En la Redacción y Administración, Imprenta y Litografía Alonso é Hijos, Mayor 98 y 100	

### CASA DE BAÑOS

del Dr. Fuentes

Instalada en la Orilla del Río y entre los dos puentes.

### CASAS PARA OBREROS

La construcción de casas baratas, cómodas en lo posible, perfectamente higiénicas, en las cuales pueden vivir con verdadera economía los que no tengan más patrimonio que el jornal diario.

### INFORMACION POSTAL

Madrid 5 Julio 1900

Sr. Director

Veinticuatro herpas hace que el jefe respetable del partido liberal, visto á la Reina, conferenciando durante hora y media con la augusta señora, y todavía se comenta esa entrevista, que sin duda tuvo importancia suma, no solo por el relieve que distingue á la personalidad política del Sr. Gasset, sino por los múltiples problemas de diverso orden que las circunstancias han hecho de actualidad.

La situación del país, las cuestiones financieras, el reciente empréstito, un fausto suceso de familia que los ministeriales patrocinan y que

en ellos se emplea desdijese del ornato público y mucho menos de la precisa comodidad; pues esos edificios pueden y deben hacerse de varios pisos, distribuyéndose de forma y manera que se obtenga el alojamiento en cada uno de ellos, en departamentos perfectamente independientes, adoptándose el sistema de dejar patios un tanto espaciosos para la debida ventilación de los aposentos y recreo de los niños con lo cual se evitan muchos males y desagracias fortuitas al aglomerarse esos niños en las calles; expuestos de continuo, á las contingencias que nacen del descuido y desconocimiento del peligro.

Claro está que para que el obrero pueda alcanzar los beneficios de que tratamos, vivir en casas baratas y cómodas, á él incumbe en primer lugar prestar facilidades al capital, trabajando lo que trabajar se debe, sin llegar á esas exigencias que evidencian la falta de razón y buenos propósitos de armonía entre esos importantes factores del progreso, capital y trabajo.

No queriendo ser nosotros menos, nos permitimos indicar para Palencia esa mejora, que entraña bienestar positivo para nuestras clases menesterosas, además de evitar las enfermedades que en ocasiones las diezman por la insalubridad de los pequeños alojamientos que dan albergue á numerosa familia confundiose sexos y edades con grave perjuicio también hasta de la moral.

Existiendo, como en nuestra ciudad existen, buenos capitales y algún que otro hombre de iniciativa, entendemos que debiera procederse á la construcción de edificios en barrios ó propósitos, sin que por el hecho de que produce un modesto interés el capital que

no entusiasma á ción, la convenie zar la suspensió garantías. . . De to se habló sin lo dicen los mini creen bien enter conferencia á qu fiero.

Hoy se han re ministros en Pal brando Consejo presidencia de l El Sr. Silvela to en su discurso lente situación como viene á do saldo de setenta que arroja á fav soro la recaudac semestre.

El Gobirno gundo trimestre liquidación del una manera ve Alad que ex estado de la reca embargos que se hacer.

Habló después Aliz y se aproba Consejo de ayer.

Menc

En el Ayun

Bajo la presid Juárez y con así res Obejero, Or Baboso, Colom se ha celebrado Leida el acta aprobada.

Se levó por el oficio de la Comi que durante el p garante de las trazo de la carre illa del Pino, d contratista don ro, resulta de la saldo á favor del pesetas, de las abone r por el t l Ayuntamiento Diputación.

Se ció cuenta Arquitecto muni halando el grave ruina en que se casa del maestre de Monte.

El Sr. Rabese te de la Comisi e dictamen de ropuso que se p demolición de di á construir un

### IMPRENTA LITOGRAFIA Y LIBRERIA

DE

### Alonso é Hijos

Mayor pral., 98 y 100

Esta casa es la única en Palencia que cuenta con talleres de Imprenta, Litografía y Encuadernación, todo ello montado con los últimos adelantos y contando con un personal competente.

Se hace toda clase de trabajos comerciales, membretes, facturas, libros, folletos, modelación para Ayuntamientos, objetos de escritorio.

Esquelas de defunción, tarjetas de visita, recibos, partes de posada, prospectos de espectáculos.

Preciosos trabajos litográficos de todas clases.

Se reciben anuncios y suscripciones á EL DIARIO PALENTINO, que es el periódico que cuenta más años de existencia y el de mayor circulación de la capital y la provincia.

TALLERES: Don Sancho, núm. 13

# SOLUCION BENEDICTO de glicero fosfato de cal con CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, prostración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc., FRASCO, 2'50 PESETAS. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid y principales farmacias.

En Palencia, Farmacia y almacén de drogas del DR. FUENTES.

# DROGUERIA

DE

## N. de Fuentes Aspurz é Hijo

situada en la calle Mayor principal, números 116 y 118

entre la Farmacia del Dr. Fuentes y librería de Esteban Juan

COMPLETO SURTIDO DE PERFUMERIA

Productos químicos para Farmacias é Industrias

ESTA CASA NO TIENE SUCURSALES

### Palentinos y conrayanos, los de las provincias de Valladolid, Burgos, Santander y León: Los más me conocí y conocéis también al buen reputado comerciante D. Francisco Gallego Zamora, que los dos en unión vendemos el último modelo de máquinas de coser, la comp etamente silenciosa

### WERTHEIM

la mejor del mundo, la reconocida por tal en todas las exposiciones europeas, por lo tanto, las garantizamos por cinco años en nuestros contratos de venta, advirtiéndolo que «Singer» paga el diecisiete y medio por ciento á sus comisionados, (qué atrocidad.) así es que por una comisión tan crecida incitan al pueblo, que no hay máquinas como las de ellos, sin respetar al compañerismo ni los intereses de sus convecinos. Pues bien, mis queridos amigos, esa misma comisión baja, mis nosotros del precio de nuestras máquinas á todos los que directamente nos compran máquina.

Otro beneficio al público: á todas las personas que nos compran máquinas, acompañarán con la misma, patronos para traj s de niños de 4 á 6 años; idem de 12 á 15; idem para tamaño natural, é sea á elección del interesado. Cualquiera de nuestras máquinas á 2 pesetas 50 céntimos semanales.

En esta casa se arreglan y se limpian toda clase de máquinas de coser; Mayor, 27, Palencia. Serafin Rodrigo.

### Pildoras y pastillas Azoadas

Contra toda clase de y enfermedad del pecho

Treinta años de éxitos justificados con infinita certificaciones de médicos y particulares, acreditan la bondad de las Pildoras y Pastillas Azoadas. Tan benéfica es su acción desde la primera joma, que á no resultar así, su autor el Dr. MORALES, Carretas, 39, Madrid, reintegra su importe.

Se remiten por correo á todas partes y en las farmacias á 2, 4, y 8 reales caja.

En Palencia: N. de FUENTES, y L. ESCUDERO.

### Compra de Cortezas

DE ENCINA, BUEI O Y RAIZ

Los dueños de cortas en la primavera actual y próximo verano, ofrezcan cantidad, calidad y precio en el monte ó almacén.

Dirección: Juan Sánchez Tejerina, Fábrica de Curtidos, Villarramiel.

### Se vende

Una máquina vieldadora. Para tratar del precio, calle Mayor antigua, número 126.

### Dependiente

Se necesita uno de barbería, en la de Agustín Morrodo, calle Mayor, pral. número 198.

### Casa

Se vende la señalada, con el número 29, de la calle de Zapata. Para tratar, con su dueño, Virreina, 11.

### Ama de gobierno

Desea encontrar colocación, una de 50 años; en casa de no mucho trabajo; dirigirse á Rafaela Rey, en el comercio de D. Francisco Durán Mayor, número 78.

### Se vende

Calderas, peroles y materiales para tintes de fino. También, se vende una platina de vapor sin estrenar. Darán razón, Mayor pral. 139, 2.ª.

### Para-rayos

completos, con punta de cobre ó platino, sencilla ó múltiple. Para-rayos sistema Bertsch, para líneas telefónicas y telefónicas. Pídanse presupuestos indicando la altura aproximada del edificio.

### Moisés Díez

Mayor pral., Talleres, San Francisco, 20.

# ¡Indigestión!

¿Pierde usted las fuerzas? ¿Le falta el apetito? ¿Le causa malestar el alimento que toma? ¿Padece usted de entorpecimiento del hígado? Para vencer estos trastornos convendrá fortalecer el estómago, vigorizar los nervios y entonar todo el sistema.

# La Zarpaparrilla del Dr. AYER

ha curado muchos enfermos de aquellas afecciones y de igual manera le curará á usted. Una señora desde Barcelona escribe lo siguiente: "Por muchos años estuve padeciendo de indigestión, flaqueza y falta de apetito y también estreñimiento. Todo mi sistema parecía estar desarreglado. En estas angustiosas circunstancias un amigo me dijo que tomase la Zarpaparrilla del Dr. Ayer; seguí su consejo y ahora he de confesar agradecida que me curé con sólo tomar algunas botellas."



Pildoras del Dr. AYER, Azucaradas, El Mejor Purgante.

### Arte de Ganar Dinero en la Bolsa.

Opusculo explicando el mecanismo de la BOLSA de PARIS á indicación á toda persona cuidadosa de sus intereses el modo de resultar GRANDES BENEFICIOS. Envío franco. GAILLARD, Banquero, 5, Rue Feydeau, Paris. — Se contesta en español.

Para convalecientes y personas débiles es el mejor tónico y nutritivo. Inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc. Farmacia: León, 13.—Laboratorio: Granada, 6, Madrid.